

# Hace Cosme de la Torriente la historia de la bandera de Cuba

**"Brilló al sol, dice, en las más notables acciones de guerra y era venerada por todos los mambises"**

Publicamos a continuación el documentado discurso que pronunció ayer en el Club Rotario, el doctor Cosme de la Torriente, coronel de la guerra de Independencia y conienzudo historiador, en la versión consagrada al Centenario de la Bandera Cubana:

Señor Presidente de la República.  
Señor Presidente del Club Rotario de La Habana.

Señores rotarios.

Mi buen amigo el doctor Borrill, nuestro Presidente, honrándome me pidió que hablara aquí hoy sobre el Centenario de la Bandera de Cuba y aunque con poca autoridad para ello no he podido negarme a hacerlo, ya que me siento muy obligada con ustedes.

El Fondo Cubano-Americano de Socorro a los Aliados que fundamos y presidí durante la última guerra mundial, adquirió, por escritura pública de 12 de octubre de 1944 ante el notario, doctor Juan Luis Galabert, de Narciso Villaverde y Caganova, hijo del gran novelista Cirilo Villaverde, secretario y hombre de mucha confianza del general Narciso López, el modelo original de nuestra bandera, ideada por este y diseñada por nuestro poeta Miguel Teurbe Tolón, en una reunión celebrada en New York en junio de 1849 y la confeccionó su prima y esposa Emilia de los mismos apellidos, de acuerdo con las instrucciones del gran hijo de Venezuela, que había alcanzado el grado de Mariscal de Campo de los Ejércitos de España y que inició sus primeros trabajos revolucionarios en las jurisdicciones de

Cienfuegos y Trinidad. En ésta había desempeñado el cargo de comandante general del Departamento Central y un comandante militar. Después de cesar en dichos cargos inició trabajos revolucionarios con la conspiración conocida por la rosa de la Rosa Cubana por Matanzas escapando en 1848 a New York a ordenarse su arresto por las autoridades españolas de La Habana.

Emilia Teurbe Tolón, según la tradición, llegó poco después a Matanzas en el momento de la bandera y con ella a la vista escribió una obra de tanto carácter, consiguendo en su nombre los días el general López. El modelo de la bandera, que sirvió para confeccionar los ejemplares y los papeles del general, mismo éste, quedaron en poder de Cirilo Villaverde y él y sus hijos los conservaron con amor hasta el siglo. La bandera izada en New York en las oficinas del periódico "The New York Sun", fue la confeccionada por Emilia, la esposa del poeta. En ocasión de la entrega de la bandera escribió Teurbe Tolón su bello soneto sobre la misma.

Cuando el general Narciso López volvió desde los Estados Unidos en el año 1847 a la expedición guerrera a la ciudad de Cardenas, el 19 de marzo de 1857 la primera bandera cubana con él se enarboló, al ocupar el Cuartel Militar que fue la que se denominó "Luisiana", al mando del valiente coronel irlandés O'Hara. En ese ejemplar glorioso confeccionado por señortas de New

(Finaliza en la página 6)

